



**Donostiako Zuzenbide Fakultateari  
(EHU)**  
**eskeini diogu 2017ko**  
**Zilarrezko Gehitu Saria**

Gehitu Euskal Herriko lesbiana, gay, transexual eta bisexualen Elkarteak –2006an erabilera publikoko erakunde izendatu zutenak, 2004an Donostiako Hiritar Merezimenduaren Domina eta 2009an Gipuzkoako Giza Eskubideen saria jaso zituenak– Zilarrezko Gehitu izeneko saria ematen du urtero. Sari horrek ez dauka ordainsari ekonomikorik, baina balio sinbolikoa dauka, beharbada, handiagoa dena: azken urtean egindako lanarekin edo izandako lekukotzarekin LGTBI kolektiboaren berdintasuna defendatzen laguntzeagatik, edo kasu honetan bezala, 2017ko edizioan, kolektibo honi lagunduz eta kolektiboa ezagutzera emanet egindako ibilbide osoarengatik nabarmendu diren erakundeei eta pertsonei omenaldi eta aintzatespen publikoa egiteko balio izatea.

Gehituk erabaki du 2017ko ZILARREZKO GEHITU SARIA Euskal Herriko Zuzenbide Fakultateari ematea, LGTBI eskubideak defendatzen babes irmoa eskaini duelako gure mugen barnean eta gure mugetatik kanpo, zuzenbideko eta kriminologiako etorkizuneko profesionalak Giza Eskubideen defentsaren, berdintasunaren eta aniztasunarekiko errespetuaren alorrean heziz.

Aipa daitezkeen ekintza asko Zuzenbide Fakultatetik, bertako irakasleengandik, administrazioko eta zerbitzuetako langileengandik eta ikasleengandik atera dira; horregatik, azken ekintzak nabarmenduko ditugu; gainera, Gehituk ekintza horietan laguntzeko aukera izan du askotan.

2013an, Giza-eskubideei buruzko XVII. Ikastaroa eman zen Zuzenbide Fakultatean,

**Hemos otorgado el Gehitu de Plata 2017  
a la Facultad de Derecho de San Sebastián**  
**(UPV)**

Gehitu- Asociación de lesbianas, gais, transexuales y bisexuales del País Vasco, entidad declarada de Utilidad Pública en 2006, Medalla al Mérito Ciudadano de Donostia 2004, y premio Derechos Humanos de Gipuzkoa 2009, concede anualmente un premio, el Gehitu de Plata, que aunque carece de retribución económica posee un valor simbólico, si cabe, más apreciable: servir de homenaje y reconocimiento público a las entidades y personas que se hayan destacado por contribuir a la defensa de la igualdad del colectivo LGTBI con su trabajo o con su testimonio durante el último año o, como en este caso, en la edición de 2017, por toda una trayectoria acompañando y visibilizando al colectivo.

Gehitu ha acordado otorgar EL PREMIO GEHITU DE PLATA 2017 a la Facultad de Derecho del País Vasco por su decidido apoyo en la defensa de los derechos LGTBI, dentro y fuera de nuestras fronteras, formando a las y los futuros profesionales del derecho y la criminología, en la defensa de los Derechos Humanos, la igualdad y el respeto a la diversidad.

Son muchas las acciones que pueden mencionarse han partido de la Facultad de Derecho, su profesorado, personal de administración y servicios y su alumnado, en este sentido, por lo cual destacaremos algunas recientes, en las que con frecuencia además Gehitu ha tenido la posibilidad de contribuir.

En 2013 se impartió en la Facultad de Derecho el XVII Curso de Derechos Humanos, el curso *Diversidad afectivo sexual: mecanismos y respuestas de protección desde el Derecho Internacional*, promovido desde el



*Aniztasun afektibo-sexuala: Nazioarteko Zuzenbideak ematen dituen babes erantzunak izenekoa hain zuzen ere. Ikastaro hori Nazioarteko Zuzenbide Publikoa, Nazioarteko Harremanak eta Zuzenbidearen Historia Sailak sustatu zuen eta gertaera garrantzitsu bat izan zen Unibertsitate publikoaren historian estatu osoan.*

2015ean, Zentroko guneak pertsonalizatzeko deialdi baten barnean, Zuzenbide Fakultateko Berdintasun Batzordeak proposatu zuen, eta Fakultateko Batzarrak berretsi zuen, Gradu Aretoari DAVID KATO deitza giza eskubideak Ugandan defendatu zituenaren omenez. David Kato Afrikako LGTBI kolektiboaren liderra izan zen eta bortizki erail zuten, bere herrialdean, sexu bereko pertsonen arteko harremanak heriotza-zigorrarekin ere zehatu nahi dituen lege-proiektuaren aurka borroka egiteagatik eta beti zigorrik gabe geratzen ziren basakeria-ekintzak, zehazki, emakume lesbianei, helburu ózuzengarriarekinö, taldean egindako bortxaketak etengabe salatzeagatik. Urte bat geroago, Fakultateko Berdintasun Batzordeak ahalbidetu zuen Euskadiko eta Guatemalako feministen artean ez ezik, LGTBI kolektiboaren giza eskubideen defendatzaileekin ere topaketa bat egitea eta esperientziak elkarren artean trukatzea.

2015-2016 ikasturtean, ôCurso de Estudios Complementarios de Universidad *Aspectos jurídicos y sociales en torno al VIH/Sida* ö izeneko ikastaroa diseinatu, prestatu eta eman zen, gainera, modu altruistian. Ikastaro horretan, Zentroan dauden sei sailen artetik bost osatzen dituzten irakasle askok hartu zuten parte, baita beste Fakultate batzuetako irakasleek ere, batez ere Psikologia Fakultatekoek, Zuzenbideak eskaintako Kriminología Graduan eskolak emanet. 2017ko azaroaren 15ean, ikastaro horretako bi ikasle, Euskal Herriko Unibertsitateko eta Alcalako Unibertsitateko Klinika Juridikoak ordezkatuz, gure elkarteaarekin eta hainbat

el Departamento de Derecho Internacional Público, Relaciones Internacionales e Historia del Derecho, que supuso un hito en la historia de la Universidad pública en todo el Estado.

En 2015, dentro de una convocatoria de personalización de los espacios del Centro, la Comisión de Igualdad de la Facultad de Derecho propuso, y la Junta de la Facultad refrendó, que el Salón de Grados pasara a denominarse DAVID KATO, en homenaje a este defensor de los derechos humanos en Uganda, líder del colectivo LGTBI africano, que fuera brutalmente asesinado por su lucha contra el proyecto de ley que, en su país, pretende castigar las relaciones entre personas del mismo sexo, incluso con la pena de muerte, y por su denuncia continuada de actos de barbarie que quedaban siempre impunes, en concreto, las violaciones grupales a mujeres identificadas como lesbianas con pretendido fin "correctivo". Un año después, la Comisión de Igualdad de la Facultad, facilitó un encuentro e intercambio de experiencias entre feministas vascas y guatemaltecas así como con defensores y defensoras de derechos humanos del colectivo LGTBI.

En el año académico 2015-2016 se diseñó, preparó e impartió, además altruistamente, el Curso de Estudios Complementarios de Universidad *Aspectos jurídicos y sociales en torno al VIH/Sida*. Contó con la participación de un amplio número de profesoras y profesores integrantes de cinco de los seis departamentos existentes en el Centro, así como con profesorado de otras Facultades, significativamente la de Psicología, que impartían docencia en el Grado en Criminología ofertado desde Derecho. El pasado día 15 de noviembre de 2017, dos de las alumnas de dicho curso, en representación de las Clínicas Jurídicas de la Universidad del País Vasco y de la Universidad de Alcalá, han colaborado con nuestra asociación y con



lan egiten dituzten erakundeen koordinatzaile den Euskalsidarekin elkarlanean aritu dira. Lan horiek honako hauek dira: GIBaren infekzioa prebenitzea eta infekzioarekin bizi direnen funtsezko eskubideak defendatzea, Eusko Legebiltzarrean eskaera bat aurkeztea erakunde horrek Madrilgo Diputatuen Kongresuan Lege Proposamen bat aurkez dezan, gaiari buruzko lege-erregulazio desegoki baten ondorioz, GIBa duten pertsonek pairatzen duten oinarri zientifikorik, medikorik eta legezkorik gabeko diskriminazio guztiak amaitzeko.

2016an, formalki ekin zitzaión Justizia Sozialerako Klinika Jurídicoaren ibilbideari, ikasleak botere-sistemek eragindako bidegabekeria-egoera larriak (*sexua-generoa, maila, arraza/etnia, desgaitasuna, nazionalitatea, sexu-orientazioa eta -identitatea, eta abar*) bizi dituzten pertsonekin eta taldekin zuzenean harremanetan jartzea erabaki baitzen. Hainbat plataformarekin, hala nola Erabereanekin hertsiki lankidetzan aritzea da hori lortzeko hasitako bideetako bat. Noizean behin egindako elkarlan batzuk ere helburu berarekin egin dira, esate baterako, LGTBI kolektiboko errefuxiatuen egoera prekarioa agerian jartzearen alde 2016ko abenduan egindakoa. Kasu horretan, hasieran ELEGY antzezlana aurkeztu zen Gipuzkoako Campusean, Gehituk ôHarrotasunaren Antzerkiaö tituluarekin abian jarritako aniztasunaren aldeko arte eszenikoen zikloaren barruan.

Aurten, 2017an, nabarmendu behar da Klinika Jurídicoaren jardueraren barnean sartutako hiru Hezkuntza Berrikuntzako Proietuetako batek generoari, identitateari eta orientazio afektibo-sexualari buruzko lanean jartzen duela arreta. (GENEROA/LGTBIQ+). UPV/EHUko

Euskalsida, la coordinadora de organizaciones que trabajan en prevenir la infección por VIH y en defensa de los derechos fundamentales de quienes viven con la infección, en presentar una solicitud en el Parlamento Vasco para que, desde esta institución, se tome la iniciativa de presentar una Proposición de Ley al Congreso de las Diputadas y Diputados en Madrid, con objeto de poner fin al conjunto de discriminaciones sin fundamento científico, médico ni legal que padecen las personas con VIH fruto de una inadecuada regulación legal sobre la materia.

En 2016, se inició formalmente la andadura de la Clínica Jurídica para la Justicia Social, optando por poner en contacto directo al alumnado con personas y grupos que viven situaciones graves de injusticia provocados por los sistemas de poder (*sexo-género, clase, raza/etnia, discapacidad, nacionalidad, orientación e identidad sexual, etc.*). La estrecha colaboración con plataformas como Eraberean es uno de los varios caminos emprendidos para ello. Como también, lo son, colaboraciones puntuales llevadas a cabo, por ejemplo, la prestada en diciembre del 2016 a favor de visibilizar la precaria situación de las personas refugiadas del colectivo LGTBI, iniciada con la presentación de la obra de teatro ELEGY en el Campus de Gipuzkoa, dentro del ciclo de artes escénicas por la diversidad que bajo el título “Teatro con Orgullo” puso en marcha Gehitu.

Este año, 2017, hay que destacar que uno de los tres Proyectos de Innovación Educativa insertos dentro de la actividad de la Clínica Jurídica se centra en el trabajo sobre género, identidad y orientación afectivo sexual. (GENERO/LGTBIQ+). La reciente aprobación por el Consejo de Gobierno de la UPV/EHU para incorporar en todos sus procedimientos administrativos una nueva opción para ser seleccionada por el alumnado



Gobernu Kontseiluak duela gutxi onartu du bere administrazio-prozedura guzietan aukera berri bat sartu behar dela nahi duten eta beren burua genero-binarioarekin identifikatzen ez duten ikasleek hautatzeko. Azken onarpenean horren jatorria Zuzenbide Fakultateak eta UPV/EHUko Berdintasuneko zuzendaritza berriak sustatutako sentsibilitate berri hori da.

Aurreikusten da eraldaketarako eta justizia sozialerako asmoa Euskadin dagoeneko hasita dauden lanetan partaidetza aktiboa izateko ere bultzatuko dela. Lan horiek orientazio afektibo-sexualaren ondorioz eta generoa askatasunez erabakitzearen eta adieraztearen ondorioz Euskadin ez diskriminatzearren inguruko lege-proposamen bat idazteko dira, baita LGTBfobiaren aurkako Euskal Behatoki bat sortzeko ere.

Gizartearen eraldaketa eta gizarte-justizia gogoari erantzuten dien Klinika Juridikoa LGTBI kolektiboaren berdintasunaren defentsarako lagungarri diren ekimenentzako akonpainamendu jarreran eta aldagai erraztaile batean islatuko dela aurreikusten da.

Ez dugu adierazpen hau amaitu nahi beste pertsona eta erakunde batzuei buruzko aipamen berezi bat egin gabe; izan ere, pertsona eta erakunde horien laguntzarik gabe, gure elkarte-lana askoz ere zailagoa izango zen. Jasota utzi nahi dugu gure esanbidezko errekonozimendua Urko Aristi eta Galder Pérez kazetariei, kazetari horiek EITBren bitartez, eta bereziki Graffiti programaren bitartez, hilabete askotan eutsi baitiote kolektiboa agerian jartzeko etengabeko konpromisoari. Eta, azkenik, kirol-eremuarekin lotutako erakunde batzuei, hala nola Real Sociedad taldeari, Mons-eko kiroldegia, Donostiako Soccer Word-i eta Fortuna Klubari horiek guztiek LGTBI kolektiboarekin, kolektiboa lagunduz eta

agerian jarritz, aurten hartu duten konpromisoa nabarmendu behar dugu.

que lo deseé y no se sienta identificado en el binarismo de género, tiene sus raíces en esta nueva sensibilidad promovida desde la Facultad de Derecho y la nueva dirección de Igualdad de la UPV/EHU.

Clínica Jurídica que atiende a una voluntad de transformación y de justicia social que se prevé proyectar en una actitud de acompañamiento y facilitadora de aquellas iniciativas que contribuyan a la defensa de la igualdad del colectivo LGTBI.

No deseamos concluir esta declaración sin hacer una mención especial a otras personas e instituciones sin cuyo apoyo nuestra labor asociativa hubiera sido mucho más ardua. Queremos dejar constancia de nuestro reconocimiento expreso a los periodistas Urko Aristi y Galder Pérez quienes a través de EITB y, en especial del programa Graffiti han mantenido durante meses un compromiso constante con la visibilización del colectivo . Y, finalmente, para diversas entidades relacionadas con el ámbito deportivo, como son la Real Sociedad, el Polideportivo de Mons, el Soccer Word de San Sebastián, el Club Fortuna de los que destacamos el compromiso que han adquirido durante este año con el colectivo LGTBI, apoyándonos y visibilizándonos